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! ! ! !一周前，!"岁的中国富商郝琳
和 #$岁的儿子在法国波尔多乘直
升机考察新买的大河酒庄时，飞机
坠毁，郝琳生死未卜，其子遇难。
震惊之余，记者发现，去波尔多

买酒庄的中国人为数不少。欧洲最
大华文报纸《欧洲时报》常驻法国记
者黄冠杰介绍，波尔多上万个酒庄
中，"%多个庄主来自中国。
波尔多，法国著名葡萄酒产区，

究竟有什么魔力，吸引众多中国富
豪去买酒庄？

投资酒庄回报率高吗？
“最近一年，法国进口葡萄酒卖

不动，半年多没进货了。”从事多年
葡萄酒进口生意的成勇（化名%坦
言，生意惨淡。“一是因为中央出台
八项规定后，高档红酒销量骤减；二
是此前红酒市场被炒得太热，泡沫
过多，消费者逐渐回归理性。”
进口红酒生意不好做，还去国

外投资酒庄，回报率高吗？
“有人认为花几百万欧元，能在

欧洲买座古堡，还附带酒窖和葡萄
园，太划算了。在北京，同样价钱只
能买一套别墅。”黄冠杰提醒说，事
实上，买酒庄的回报率和房地产不
是一码事。
“后续经营投入大，资金回笼周

期长，买小酒庄至少#%年收回成本，
名庄要&%年以上。”黄冠杰举例说，
橡木桶平均'年换一次，单个成本约
(%%欧元。一个年产)万瓶葡萄酒的
小酒庄，一般有$%%多个桶，仅更换
橡木桶就要一次性投入*+%多万元
人民币。“人力成本也很高，法国一
个酒庄职员月薪约,&%%欧元，加上
税和福利，老板实际要付'%%%欧元
左右，以,%个员工计算，一年的人工
开支又是近'%%万元。”
关于买酒庄的投资回报，国际

葡萄酒评委、独立酒评人吴书仙如
此总结：“爷爷投资，儿子回本，孙子
才能挣钱。”

钱不好赚为啥还要买？
财商颇高的富豪们之所以肯花

大价钱买下万里之外的酒庄，主要

出于几方面考虑。
" 追求无形资产 中国投资者

选酒庄的重要条件，是带古老优雅
的城堡，可用于接待国内领导和客
户。黄冠杰前天在法国采访了郝琳
的妻子刘湘云。“当初选择大河酒
庄，最吸引他们的就是山坡上建于
,"世纪的美丽古堡。”
“把酒庄设计成私密独特的高

级会所，是许多中国商人的选择。”
红酒销售经验丰富的西班牙欧华传
媒集团总经理陈纲宇说，“既能招待
贵宾，又提升主人形象和品位，还可
承担会议接待、公司年会、员工培
训、俱乐部活动等；不但省了额外的
场地费，还显得高档别致。”

" 开发综合旅游 黄冠杰介
绍，郝琳夫妇对酒庄的未来规划很
清晰，包括建度假村，结合中国茶文
化和法国红酒文化，打造品茶品酒
中心等。“许多中国投资者都会在酒
庄内建酒店、球场、度假村等，除接
待贵宾，还可对外营业，发展旅游。”

" 暗箱操作 最恶劣的是“国
货贴牌”和“劣质灌装”。前者买下酒
庄后，为国产酒贴法国标签，号称
“波尔多名酒”，身价暴涨百倍；后者

廉价收购其他酒庄弃用的劣质原
浆，勾兑灌装，卖出高价。如此违规
投机者很少，更多的做法是将法国
酒庄原产红酒卖到国内，漫天开价。
“成本价不到 ,%元人民币的法国葡
萄酒，中国卖 $%%元算便宜的，开价
上千元的也有。”黄冠杰说。

什么样的酒庄最抢手？
“波尔多有上万个酒庄。”黄冠

杰说，中国人买的，多为低端小酒
庄，价格在 $%%万至 '%%万欧元之
间，“都是没级别的。”他介绍，波尔
多葡萄酒评级历史约 ,&%年，分五
个等级，凡列级者均为名庄，共五六
十家，其他绝大多数酒庄的红酒，品
质一般。
波尔多葡萄酒有名，是因为出

产拉菲等几大名酒。“名庄和小酒
庄，天差地别。”黄冠杰说，“列级酒
庄的酒也分几十个等级，贵的一瓶
在法国要卖上千欧元；一些小酒庄
的酒，只需 ,欧元。”
列级酒庄距离中国商人遥不可

及，一般要上亿欧元，且有价无市，
“不会卖给外国投资者。此次坠机事
故涉及的大河酒庄，成交价超过

'%%%万欧元，很可能是中国投资者
买过最贵的酒庄。”黄冠杰透露，多
数小酒庄因为陷入了困境才愿意出
售。年轻酒庄主不愿接替父辈事业，
经营不善，面临生存危机。
小酒庄中，“明星脸”最抢手，它

们的名字与名庄相似。比如大连一
家企业购买的酒庄，名字中有“拉
菲”，但比列级酒庄拉菲古堡中的
“拉菲”多了一个字母“-”。还有青岛
一家企业 $%%(年购买的拉图拉甘
酒庄，名字和五大名庄之一的拉图
酒庄很像，其实毫无关系，品质相差
甚远。“成本价只有十几欧元，在中
国卖上万元人民币。”

老外欢迎中国庄主吗？
此前有媒体报道称，中国庄主

越来越多，引起当地反感情绪，甚至
怀疑中国人“洗钱”。相关猜测并没
有确凿证据，但有一点倒是可以肯
定，多位中国庄主的出现，对当地红
酒文化和市场的冲击，微乎其微。
中国人可能是波尔多地区拥有

酒庄数量最多的外国投资者，但数
量也没有过百，和上万总数相比，不
到 ,.，如何影响整体品质和格局？

“新庄主基本都保留了原班底，
让专业团队、葡萄园、酒窖及古堡维
持原状，才能确保酒的品质分毫无
损。”黄冠杰说。
陈纲宇透露，在西班牙北部最

大的优质葡萄酒产区，有“西班牙波
尔多”之称的里奥哈地区，约有
,&.的酒庄已被华人收购。“基本都
保留了管理和技术团队，我去那些
酒庄参观，根本看不出来和原来有
什么区别。后来有朋友告诉我怎么
分辨，凡是酒庄内建有人工温泉的，
庄主多半是中国人。”
至于当地是否欢迎更多中国庄

主，黄冠杰给出了肯定的回答。他两
天前采访了大河酒庄所在的利布尔
讷市市长菲利普·比松。“市长明确
表态，尽管发生了坠机事件，仍希望
加强与中国在葡萄酒、茶和旅游业
等方面的交流与合作，非常欢迎中
国投资者。”
黄冠杰发现，在欧洲经济不太

景气的大环境下，一批小酒庄遭遇
经营瓶颈、家族式酒庄后继无人以
及遗产税过高等问题，愿意卖给中
国人，“他们希望做一桩皆大欢喜的
双赢生意。”
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